
1er juillet 1997, Ottawa 

Allocution à l’occasion de la Fête du Canada  
 
Comment demander mieux? Nous voici rassemblés. Des milliers de gens sur la colline du 
Parlement et des millions d’autres suivant les activités partout au pays. Sa Majesté la reine 
Elizabeth, son Altesse royale le duc d’Édimbourg, et tous ces artistes de talent. Nous 
sommes réunis ici pour célébrer le 130e anniversaire du Canada. 
 
Pour célébrer nos réalisations communes et les avantages dont nous bénéficions au pays. 
Il y a 130 ans aujourd’hui, les Pères de la Confédération ont conclu un accord avec l’arrière-
arrière-grand-mère de sa majesté la reine Victoria, par lequel naissait un nouveau pays sur le 
continent nord-américain : un pays nommé Canada. 
 
Si seulement ils pouvaient être parmi nous aujourd’hui pour constater les choses 
formidables que nous avons accomplies ensemble. Nous nous sommes développés, 
passant de la colonie que nous étions à l’une des sept plus grandes démocraties du monde. 
Nous avons acquis l’habileté remarquable de nous adapter aux situations et aux réalités 
nouvelles sans pour autant sacrifier ce qui nous tient à cœur. 
 
Nous avons ouvert nos portes et nos cœurs aux gens du monde entier en les invitant à venir 
au Canada pour édifier un pays d’un genre nouveau. Un pays où la diversité et le pluralisme 
sont source de force et d’unité, non de conflit et de division. Un pays où nos institutions et 
nos programmes reflètent les valeurs communes qui unissent tous les Canadiens : la 
tolérance, la générosité, la justice et le sens du partage. Nous avons édifié une nation que les 
Nations Unies, pour la quatrième année d’affilée, considèrent comme le pays ayant la 
meilleure qualité de vie dans le monde. 
 
Les mots me manquent pour énoncer tout ce qui me rend fier du Canada et fier d’être 
Canadien. Pour moi, c’est une affaire de cœur. Mais au-delà de ce que le Canada représente 
pour moi, il y a ce que le Canada représente pour vous, mes chers amis canadiens. Car c’est 
dans vos espoirs et dans vos cœurs que le rêve canadien prend tout son sens. Vous entendez 
le rêve canadien se manifester dans les voix tremblantes d’émotion des nouveaux Canadiens 
qui prêtent leur serment de citoyenneté. 
 
Vous savez que le rêve canadien est en train de se réaliser quand vous constatez qu’un 
nombre croissant d’enfants, partout au pays, apprennent le français ou l’anglais comme 
langue seconde. Vous ressentez la force du rêve canadien quand vous voyez Autochtones et 
non-Autochtones se réunir en une assemblée sacrée. Le rêve canadien, c’est une expression 
de solidarité. On n’a qu’à penser à la générosité dont les Canadiens et Canadiennes ont fait 
preuve cette année pour les victimes des inondations de la rivière Rouge, la même qui avait 
été témoignée aux gens du Saguenay l’an dernier. 
 
Quand un de nos Casques bleus réunit une famille dans un pays déchiré par la guerre, c’est 
le rêve canadien à l’œuvre dans le monde. Nous voyons le rêve canadien se déployer dans 
l’œuvre de nos artistes. Roch Voisine, Margaret Atwood, Michel Tremblay, Shania Twain et 
tant d’autres sont là pour donner une voix à notre identité et révéler notre âme collective. 



Nous voyons le rêve canadien se déployer dans l’espace quand un Canadien comme Chris 
Hadfield est choisi pour poser le bras canadien sur la Station spatiale internationale. 
Nous voyons le rêve canadien se déployer dans le monde du sport quand un jeune athlète 
d’origine jamaïcaine, maintenant établi à Oakville, devient l’homme le plus rapide au monde.  
 
Votre Majesté, ce sont des rêves tels que ceux-ci qui ont inspiré des générations de 
Canadiens et de Canadiennes ! Depuis ses débuts, le Canada est synonyme de possibilités 
illimitées et de lendemains meilleurs. Si les temps ont changé, cet optimisme et cette foi en 
l’avenir ne se sont jamais démentis, et cela ne changera pas. C’est ce qui nous distingue, 
c’est ce qui nous rend Canadiens. 
 
Le 1er juillet, c’est une journée qui prend son sens véritable en chacun et en chacune de 
nous. C’est la journée qui nous rassemble, dans chaque communauté, dans chaque 
province et dans chaque territoire. Aujourd’hui, 30 000 000 de personnes expriment la fierté 
de ce pays, fières de ce que nous avons accompli ensemble et avec l’assurance que le 
meilleur est encore à venir. 
 
C’est avec fierté aujourd’hui que j’invite 30 000 000 de Canadiens à se joindre à moi pour dire 
« Bonne fête, Canada ! »  
 
Merci beaucoup. Longue vie au Canada ! 


